
Кирилл Иванов

Забегая наперед — нет 
у народа веры в борьбу с 
казнокрадами.

Недавно довелось побывать на за-
столье в белорусской глубинке. Дело 
было за несколько сотен километров 
на юг от Минска. За столом собра-
лись самые разные люди: жители об-
ластных центров и деревень, инжене-
ры и простые работяги.

Сначала разговаривали о своем, 
семейном — многие за столом при-
ходились друг другу родственни-
ками. Но вскоре беседа плавно пе-
ретекла в политику. Началось все с 
одиночных нападок на Украину, где, 
как известно из телевизора, «про-
цветает бардак и анархия». Правда, 
один из гостей очень быстро внес 
коррективы:

— А что вам та Украина? Что, в 
России все хорошо? Вон как Путин 
людей кинул! Под футбол решил пен-
сионную реформу протолкнуть, ду-
мал народ ничего не заметит.

Разговор о судьбе российских 
пенсионеров на этом не закончился. 
Люди за столом заговорили о своем, 
о белорусском пенсионере:

— Люди наши, особенно мужики, 
и так мрут через пару лет, как на пен-
сию выйдут. А теперь до нее еще до-
жить нужно будет.

Тут кто-то вспомнил местное 
кладбище, где на новом участке нуж-
но еще поискать кого-то старше 65-
70 лет.

— А тут еще этот аккумуляторный 
завод под Брестом строят. Как ни 
протестовали люди, властям на их 
начхать! — разговор неуклонно при-
ближался к громкому скандалу по-
следних дней.

— А что наш Лукашенко? А он все 
начальников сажает. Сначала в ди-
ректорское кресло, потом на нары. А 
через год отпускает — и в колхоз.

Черту под разговором подве-
ли почти единодушно: везде власть 
только и знает, как простого человека 
надурить, да себя не обидеть.

Год 2018№423

У IНТЭРНЭЦЕ

15.07

Евгений Федоров

Чиновники делают вид, 
что зарплата в стране 
«стремится» к 500 долларам 
в месяц.

Белорусы так часто слышат ман-
тру о зарплатах «по пятьсот», что 
многие вот-вот готовы в нее пове-
рить. Приводим три простые цифры 
из официальных статистических от-
четов, которые опускают с небес на 
землю. Осторожно, может быть жест-
кое приземление!

Три цифры о том, почему Беларусь  
находится на грани нищеты

Э 140198

Что в белорусской глубинке говорят  
о Лукашенко и Путине

О 140227

(Окончание на 3-й стр.)

Фото несет иллюстративный характер
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 ПОЛИТИКА

Семен Печенко  

Политический 
обозреватель Александр 
Класковский рассказал 
«Салідарнасці», что стоит 
за новой риторикой главы 
государства.

Назначая на должности руково-
дителей областных управлений КГБ, 
Александр Лукашенко снова загово-
рил об опасности провалиться:

— Если вы провалитесь по своим 
направлениям, очень трудно будет 
закрыть эту брешь другими органами 
и подразделениями. Их просто нет. 
Мы не дублируем в целом КГБ. Поэ-
тому смотрите, чтобы был жесточай-
ший порядок.

Ранее глава государства прибегал 
к этому пугающему образу, настав-
ляя чиновников в Шкловском районе 
четко выполнять поставленные зада-
чи в сельском хозяйстве. При этом от 
проблем АПК он напрямую перешел к 
военным угрозам:

— Причина невыполнения одна 
— смерть. Мы на фронте. Не вы-
держим эти годы, провалимся, 
значит, надо будет или в состав 
какого-то государства идти, или о 
нас будут просто вытирать ноги. А, 
не дай бог, еще развяжут войну как 
в Украине.

О том, что может стоять за подоб-
ными пессимистичными высказыва-
ниями, «Салідарнасці» рассказал по-
литический обозреватель Александр 
Класковский.

— Для Лукашенко с самого начала 
его правления была характерна та-
кая мобилизационная риторика. Это 
идет от его стиля мышления и, соот-
ветственно, стиля управления. Для 
его любая сфера деятельности пред-
стает в военных категориях. Битва за 
урожай, ударный фронт промышлен-
ности. И в данном случае, когда мы 
говорим о КГБ, то вспоминаем образ 
бойцов невидимого фронта, — рас-
сказал эксперт.

В последнее время мы наблюдаем 
новую волну риторики, отметил собе-
седник «Салідарнасці»:

— В сытые годы глава госу-
дарства больше говорил о чарке 
и шкварке. Обещал все больший 
средний заработок: сначала по 100, 
потом по 250, и, наконец, по 500 
долларов. Но потом экономика за-
буксовала.

Теперь же Россия стала все чаще 
и настойчивее требовать взамен за 
дешевые энергоресурсы — либо 
продажу активов, либо военную 
базу, отметил политический обозре-
ватель.

— Мы, кстати, еще не знаем, что 
Путин говорил Лукашенко тет-а-
тет во время последней встречи в 
Минске. Ведь несколько таких во-
инственно-алармистских заявлений 
прозвучало именно после нее. И 
можно предположить, что не толь-
ко не договорились по каким-то 
принципиальным вопросам, о чем 
свидетельствуют прозвучавшие 
постфактум пустые декларации. 
Но, может быть, российский пре-
зидент, у которого после инаугура-
ции развязались руки, снова стал 
требовать и продажи активов, и, 
вероятно, размещения каких-то во-
енных объектов на территории Бе-
ларуси, — предположил Александр 
Класковский.

По его мнению, слова Лукашен-
ко о возможных провалах могут 
свидетельствовать о неуверенно-
сти, тревоге и фобиях, связанных с 
тем, что дела в экономике идут не-
важно:

— Соответственно, вырастает 
вероятность, по крайней мере в 
сознании Лукашенко, каких-то на-
родных волнений. И следующим 
этапом может быть вмешатель-
ство России, которая придет «на 
помощь» и в той или иной форме 
укрепит свое присутствие на тер-
ритории Беларуси.

Политический обозреватель под-
черкнул, что в пиаровском плане по-
добная риторика выглядит невыгодно 
для главы государства:

— По идее Лукашенко — хариз-
матичный руководитель страны, ко-
торый любит выглядеть сильным и 
уверенным. И который должен де-
монстрировать оптимизм и уверен-
ность в завтрашнем дне, даже если 
дела на самом деле идут не очень. 
А вот эти заявления, что завтра все 
может рухнуть и мы войдем в состав 
другого государства, оптимизма не 
добавляют.

По словам Александра Класков-
ского, главу государства явно под-
водит эмоциональность и он пе-
регибает палку, делая подобные 
заявления:

— У кого-то из подчиненных, да 
и у рядового электората может сло-
житься впечатление, что если уж 
Батька, который всегда говорил, что 
его никто не наклонит, начал делать 
панические заявления, то дела у нас 
в стане, наверное, еще хуже, чем мы 
думаем.  

Класковский: Слова Лукашенко о провале 
говорят о неуверенности и тревоге

П 140142  
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 ЭКОНОМИКА

Евгений Федоров

Экономист – о том, 
почему Лукашенко так много 
ездит по стране и выглядит 
растерянным.

В свежем выпуске программы 
«Экономика на пальцах» экономист 
Сергей Чалый поделился любопыт-
ным наблюдением насчет происходя-
щего в белорусской экономике.

– Смотришь на все эти цифры: 
5% роста ВВП, рекордно низкая ин-
фляция, рост инвестиций, экспор-
та – и вроде бы, как любил говорить 
бывший министр экономики Николай 
Снопков, все звезды сошлись.

И в тоже самое время мы видим 
президента, который ездит, посеща-
ет регионы – например, недавно ту 
же Витебскую область, и говорит: по-
дождите, мы же все сделали как хо-
тели – госсобственность сохранили, 
частникам за бесценок все огульно 
не продали, вот у нас крупно-товар-
ное производство в государственных 
руках... Но нужно что-то делать, нуж-
но что-то новое придумать. Это зна-
чит, он понимает, что действующая 
система не работает.

По словам экономиста, сложилась 
странная ситуация, когда постро-

енная экономическая модель «вро-
де бы работала-работала-работала 
– и вдруг внезапно выяснилось, что 
больше ничего не работает»:

– Растерянность Лукашенко 
происходит от того, что в действи-
тельности произошел крах государ-
ственной экономической политики. 
Один кризис 2011 года – это был 
крах макроэкономической полити-
ки, а кризис 2014-2015 годов – это 
кризис уже микроэкономики, когда 
с помощью «модернизации» пы-
тались искусственно создать уве-
личение темпов роста в отдельных 

отраслях. И в итоге обанкротилось 
все то, что десятилетиями накапли-
валось.

Сергей Чалый считает, что сейчас 
власть «охватил экзистенциальный 
ужас».

– Вы представьте себя на месте 
президента… На эту модель было по-
ставлено столько политического ка-
питала: мы весь мир убеждали в том, 
что что есть какая-то особенная бе-
лорусская модель, доказавшие свою 
эффективность. А сейчас выясняет-
ся, что она просто не работает, – под-
черкивает эксперт.

Как сообщает аналитический ре-
сурс «Кошт урада», согласно свежим 
статистическим данным, в Беларуси 
21,8% населения живет менее чем на 
300 рублей в месяц. 

То есть, фактически пятая часть 
жителей страны имеет располагае-
мые денежные доходы, которых едва 
может хватать на самое необходимое 
– оплату услуг ЖКХ, продукты и меди-
каменты.

Вторая цифра поражает еще 
больше: около 48% населения рас-
полагает суммой менее 400 рублей 

в месяц. Таким образом, де-факто 
почти половина жителей страны 
не получает на руки сумму, экви-
валентную 200 долларам. Стоит ли 
удивляться, что разговоры на тему 
«по пятьсот» вызывает у многих бе-
лорусов справедливое возмуще-
ние.

Третья цифра пришла от статисти-
ческого комитета соседней Польши, 
в которой решили посчитать уровень 
черты бедности в этой стране. Так вот 
эта отметка оказалась на уровне 887 
злотых, что эквивалентно 205 евро 
или, внимание, 475 белорусским ру-
блям!

Выходит, что по меркам сосед-
ней страны, которая несколько де-
сятков лет назад находилась в та-
кой же экономической разрухе, как 
и Беларусь, почти половину насе-
ления нашего государства можно 
смело записывать в разряд бедня-
ков.

Особую иронию такому сравне-
нию придает следующий факт: все 
это время одна страна шла по пути 
развития открытой рыночной эконо-
мики, а вторая – стремилась к соз-
данию «социального государства для 
народа».

Как говорится, кто на что учился.

Три цифры о том, почему Беларусь  
находится на грани нищеты

Вердикт дня. Власть охватил  
«экзистенциальный ужас»

Э 140532  13.07.2018

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Алена Антонова     

Глава БПЦ на суде  сделал 
ряд любопытных заявлений. 
Байнет обсуждает, кто 
и с какой целью дарит 
дорогие автомобили 
высокопоставленному 
священнику.

Митрополит Павел был вызван 
в суд Заводского района Минска 
в качестве свидетеля по делу Вла-
димира Грозова — бывшего главы 
издательства белорусского Экзар-
хата.

В выступлении главы БПЦ инте-
ресно следующее:

Первое.  Митрополит Павел со-
общил, что живет в резиденции в 
Дроздах, но зарегистрирован в доме 
на ул. Освобождения (в епархиаль-
ном управлении).

Второе. Патриарший Экзарх всея 
Беларуси признался на суде, что за 
последние 15 лет ему неоднократно 
дарили новые автомобили.

— Вот на 65 лет мне подарили 
«Майбах», — заявил митрополит Па-
вел.

Он рассказал, что многие машины 
передавал монастырям и приходам. 
Чтобы избежать волокиты с докумен-
тами, просто выписывал доверенно-
сти.

Третье. На процессе митрополит 
Павел заявил: «Церкви не запрещено 
заниматься бизнесом, но для этого 
нужно зарегистрировать структуру, 
чтобы она вошла в реестр, платились 
налоги».

В Байнете народ обсуждает 
всплывшие на суде дорогие подар-
ки главе БПЦ и его место житель-
ства.

«Похоже, церковь по полной за-
нимается бизнесом, обходя налоги и 
таможенные сборы. Автомобиль счи-
тается подарком для церкви. А вот 
машину скорой помощи, полученную 
из Германии в качестве гуманитарки, 
нужно растамаживать, то есть поку-
паем сами у себя. Выходит, религия 

важнее здравоохранения. Пара-
докс», — отмечает один из пользо-
вателей на дискуссионной площадке 
talks.by.

«Нормально устроился «слуга бо-
жий»: резиденция в Дроздах, дарят 
майбахи и прочие люксовые авто-
мобили», — возмущается еще один 
участник дискуссии.

Народ задается вопросом, кто 
и с какой целью дарит автомобили 
высокопоставленным священни-
кам.

«Путёвки в рай они не продают, 
а праведник вряд ли сможет купить 
автомобиль в подарок. Значит цель 
одна — надежда на содействие в ка-
кой-либо грабительской схеме и «по-
даркополучатель» должен это чётко 
понимать».

Обратим внимание на деталь: 
если бы не суд над бывшим главой 
издательства белорусского Экзар-
хата мы бы вряд ли узнали о том, 
что Патриаршему Экзарху всея Бе-
ларуси дарили люксовые автомо-
били.

Для сравнения вспомним, как 
Папа Римский Франциск  получил в 
подарок уникальный спорткар от кон-
церна Lamborghini.

Понтифик принял подарок и рас-
писался фломастером на его капоте, 
однако ездить на нем отказался. Авто 
выставили на аукционе Sotheby’s, 
а вырученные от продажи средства 
Франциск отдал на благотворитель-
ность.

Часть средств направили на ока-
зание помощи жертвам торговцев 
людьми, бывшим проституткам, а 
также женщинам и детям в странах 
Африки.

Подобным образом мог бы посту-
пить и митрополит Павел, продав ав-
томобиль на аукционе, а вырученные 
средства передать на лечение боль-
ных детей.

 ОБЩЕСТВО

Глас народа:  
«Нормально устроился «слуга божий»:  
резиденция в Дроздах, дарят майбахи»

О 140406  09.07.2018

Митрополит Павел.  
Фото Илья Добротвор
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 ОБЩЕСТВО

Алена Антонова

Авторы петиции 
предлагают ввести запрет 
и административную 
ответственность за 
изготовление, публичное 
использование, 
демонстрацию, ношение, 
а также распространение 
ленты и её изображения в 
Беларуси. 

На сайте petitions.by собрано768 
подписей (по состоянию на 21.00 10 
июля) в поддержку обращения, кото-
рое планируется направить в Совмин 
и парламент. 

По мнению авторов петиции, 
ее использование представляет 
опасность для территориальной 
целостности Беларуси «в связи с 
непризнанным международным 
сообществом включением в со-
став Российской Федерации в на-
чале 2014 года части территории 
Крымского полуострова, располо-
женной в пределах администра-
тивных границ регионов Украины 
— Автономной Республики Крым 
и города Севастополя, а также 
использованием георгиевской 
(гвардейской) ленты как символа 
пророссийских сил на территории 
Донбасса (территория Украины) 
во время захвата власти, с приме-
нением огнестрельного оружия и 
военной техники, а также ставшей 
в настоящее время символом без-
закония, хаоса, нестабильности и 
сотен жертв сепаратизма, а также 
пропаганды ленты в культурных, 
социальных и политических це-
лях». 

Авторы обращения отмечают, 
что требуется определить доку-
менты, оригиналы боевых знамён, 
государственные награды и мо-
гильные сооружения, на которые 
вышеуказанный запрет не будет 
распространяться.

Эта новость в российских СМИ 
вызвала холивар в комментариях. 

Приведем несколько характерных 
мнений с сайта lenta.ru:

Вольдемар Задунайский: «Ещё 
можно русский язык запретить... А 
потом долго удивляться, откуда взял-
ся сепаратизм и жаловаться на «Рос-
сию-агрессора».

Andrew: «РБ отличается от Укра-
ины. В РБ презирают РФ даже на 
востоке. Там нет своего «Крыма» или 
«Донбасса».

Viktor Stroka: «Я бы тоже запре-
тил, но только белорусский вари-
ант этой ленточки, так как такого в 
природе не было. А георгиевская 
ленточка — это символ общей по-
беды народов СССР. Придумав 
свою, они как бы отказываются, что 
воевали вместе с русскими и дру-
гими народами. Дальше должен 
последовать украинский путь в Ев-
ропу».

Гордон Шамуэй: «Ты историю ге-
оргиевской ленты не знаешь от слова 
вообще! Это была запрещенная вра-
жеская атрибутика во времена ВОВ. 
Как и триколор».

Владимир Мощенков: «Белору-

сы, чем же Вам мешает георгиев-
ская лента? Неужели забыли зло-
деяния бандеровцев в Хатыни и 
других нас. мест Беларуси? И про-
тив кого сейчас бандеровцы воюют 
в Ураине? Следующая возможно 
будет Беларусь... И опять будет Ха-
тынь»

Один из пользователей пред-
полагает, что петиция за запрет 
георгиевских лент – «многохо-
довочка от Лукашенко: «не дади-
те денег (дешёвого газа, нефти, 
привилегии... и так далее), тогда 
я разворачиваюсь на Запад (от-
казываюсь от русского языка, со-
вершаю демарши, дружу с Украи-
ной, не признаю Крым, запрещаю 
ленточки....)» 

Witali: «Если бы под эгидой этой 
ленточки не убивали граждан Укра-
ины и Сирии, наверное, никому во-
обще не было дела до неё. Но се-
годня это стало принципиальным 
вопросом. Где ещё пожелают рос-
сияне убивать людей с этой ленточ-
кой?»

В Беларуси собирают подписи за запрет  
георгиевской ленты. В ответ россияне  
предлагают запретить русский язык
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Семен Печенко

И почему даже провластные профсоюзы 
выступают с претензиями к правительству. 
Но не поздно ли?

В Федерации профсоюзов Беларуси раскритиковали 
правительство за то, что в проект обновляемого Трудово-
го кодекса не вошла норма об обязательном продлении 
трудовых отношений с добросовестными работниками.

На сайте профсоюза сообщается, что ФПБ не раз за-
являла о проблеме «скрытого сокращения»: когда вместо 
установленной процедуры сокращения наниматели про-
сто расторгают контракты с сотрудниками, не имеющими 
дисциплинарных взысканий, и тем самым решают свои 
финансовые вопросы. 

По мнению председателя ФПБ Михаила Орды, ситуа-
цию с занятостью усугубляет несовершенство контракт-
ной формы найма. В частности, чрезмерно распростра-
нена практика краткосрочных контрактов.

По словам Орды, из 260 тысяч безработных (коли-
чество определено по методике Международной орга-
низации труда) в феврале 2018-го почти 50 тысяч были 
уволены по истечении срока действия контракта. А по 
официальному сокращению — чуть более 36 тысяч. 

Настораживают официальный профсоюз и другие 
данные. Так, в ходе масштабного профсоюзного монито-
ринга (эксперты проанализировали порядка 1 млн. 600 
контрактов) выяснилось, что более 30% контрактов за-
ключены на минимальный срок — 1 год. 

— Эти цифры еще раз подтверждают: зачастую нани-
матели используют контрактную форму найма, не счита-
ясь с интересами людей, — подчеркнул Михаил Орда.

История вопроса

Контрактная система найма на работу в Беларуси 
была введена в июле 1999-го декретом № 29. Декрет № 
5 от 15 декабря 2014-го наделил руководители органи-
заций дополнительными правами — от депремирования 
работников на срок до года, до досрочного расторжения 
контракта.

Белорусские независимые профсоюзы, а также Меж-
дународная организация труда все эти годы критикуют 
контрактную систему за ее репрессивный характер. По 
мнению независимых экспертов, речь идет о принуди-
тельном характере труда. 

В 2010-м профсоюз работников радиоэлектронной 
промышленности (РЭП) начал кампанию «ЗА Беларусь 
без контрактов».

— Мы хотим подготовить людей для борьбы против 
контрактов. Объяснить людям, что контракт, то есть кра-
ткосрочный трудовой договор – это форма нестандарт-
ной занятости, с которой борются трудящиеся во всем 
мире. Согласно международным нормам, контракт мож-
но заключать только с особыми категориями работников. 
А в Беларуси по контрактам работает почти все трудоспо-

собное население страны, — пояснял тогда цель кампа-
нии председатель профсоюза РЭП Геннадий Федынич.

Справедливости ради отметим, что в том же 2010-м о 
проблемах контрактной системы говорили и в ФПБ.

Независимый профсоюз РЭП:  
«Выступаем за полную отмену»

— Декрет № 29 работает с 1999 года. И все это время про-
исходило то, о чем сейчас говорят в ФПБ. Людей увольняли 
в связи с окончанием трудового контракта и это по каким-то 
причинам никого не волновало. Хотя независимые профсо-
юзы всегда называли это нарушением прав трудящихся, — 
подчеркнул 6 июля в экспресс-комментарии «Салідарнас-
ці»активист РЭП и правозащитник Андрей Стрижак. 

По его словам, независимые профсоюзы с самого нача-
ла выступали против годичных контрактов для сотрудников, 
работающих на своих должностях на постоянной основе:

— Понятно, что есть ряд профессий, предусматривающих 
подобные контракты. Но зачем ставить на такой контракт че-
ловека, который 20 лет работает в школе или в театре? Мы 
на этом акцентировали внимание с самого начала. Провласт-
ные профсоюзы этого не замечали и раскрыли глаза только 
сейчас. Это в любом случае хорошо, но не поздно ли?

По мнению Андрея Стрижака, причин, почему в ФПБ 
только сейчас заговорили о проблеме контрактной систе-
мы, может быть несколько:

— Я думаю, что Федерация должна демонстрировать 
какую-то деятельность. Они время от времени выдают по-
добные заявления — в принципе, нормальные, но очень 
несвоевременные. Почему именно сейчас? Возможно, 
речь идет о процессах, идущих внутри правительства, и 
которые мы не видим. Не исключено, нам что-то готовят на 
смену контрактной системе, которая имеет свои изъяны.

Не исключает собеседник «Салідарнасці» и того, что на 
наших глазах разыгрывается банальный спектакль:

— В любом случае, независимые профсоюзы выступа-
ют за полную отмену контрактной системы в том виде, в 
котором она сейчас существует.

Как в Беларуси  
против контрактов протестовали

140307 Профсоюзы 06.07.2018
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Салiдарнасць

Александр Лукашенко и 
другие чиновники на фоне 
недокрашенной стены во 
время визита в Шкловский 
район 22 июня.

На забавную деталь обратил вни-
мание Виктор Малишевский в Фейс-
буке.

Салiдарнасць

Валерий Карбалевич в колонке в газете 
«Свободные новости плюс» отметил, 
что после обнародования подробностей 
«медицинского дела» власть получает только 
имиджевые потери.

– Все эти факты свидетельствуют о крахе всей полити-
ки борьбы с коррупцией. Уже много раз говорилось, что в 
Беларуси для нее созданы очень благоприятные условия. 
Средства борьбы с коррупцией в мире давно известны. Это 
уменьшение роли государства в экономической, социаль-
ной, общественной жизни. Это контроль за властью со сто-
роны общества. Это сильная оппозиция, гражданское обще-
ство, независимые СМИ, которые следят за каждым шагом 
чиновников. Это правовое государство в виде верховенства 
закона, независимого суда. Но ничего этого в Беларуси нет.

В последнее время создается впечатление, что у вы-
соких чиновников сорвало какие-то тормоза, они ведут 
себя как «в последний день Помпеи». Выскажу гипотезу, 
что одной из причин роста коррупции стала моральная 
деградация белорусского чиновничества.

Следует отметить, что в советские времена белорус-
ская номенклатура была самая честная в СССР. В том 
смысле, что она искренне верила в официальную идеоло-
гию и пыталась добросовестно реализовать ее постулаты 
в республике. В определенном смысле в сознании пар-
тийной, государственной, хозяйственной номенклатуры 
присутствовала миссия служения народу, партии или ка-
кой-то великой идее.

После прихода к власти Александра Лукашенко соз-
данная им социальная модель вначале демонстрировала 
определенный успех. И это соответствующим образом 

влияло на психологию чиновников. Миссия служения ча-
стично вернулась в номенклатурную среду.

Но когда белорусская социальная модель вступила 
в стадию кризиса, то все постепенно начало меняться. 
Деградации системы сопутствует моральная деградация 
правящей элиты. Когда все валится, от экономики до хок-
кея, то какой смысл в миссии служения? Ситуация немно-
го напоминает ту, которая была в последнее время суще-
ствования СССР. Тогда бывшие партийные функционеры 
рассуждали, что если система, которой служил, развали-
вается, то стоит подумать о себе, и успешно конвертиро-
вали власть в богатство.

Кроме того, поведение самого А. Лукашенко, который 
призывает всех к скромности и служению государству, 
не является хорошим примером. Удовлетворение любо-
го каприза за государственный счет, от 12 резиденций до 
проведения ежегодного международного хоккейного тур-
нира имени самого себя, развращает чиновников боль-
ше, чем что-то другое.

«Поведение самого Лукашенко развращает 
чиновников больше, чем что-то другое»

К 140563  14.07.2018     

Обыск у директора РНПЦ травматологии и ортопедии 
Александра Белецкого

«Когда приезжает президент, а стены  
докрасить не успели»

К 139877

Фото: пресс-служба президента  
Беларуси
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Петр Гайдук

Сопредседатель Респуб-
ликанской конфедерации 
предпринимательства Виктор 
Маргелов прокомментировал 
«Салідарнасці» последние ре- 
зонансные факты коррупции.

Александра Кныровича, соучре-
дителя и директора ООО «Сармат-
Термо-Инжиниринг», приговорили к 
шести годам. У Виктора Маргелова 
мнение о решении суда неоднознач-
ное:

– Сужу по полученной из прессы 
информации. Если действительно до-
казано, что Кнырович в больших объе-
мах переводил деньги в Россию и там 
экономил на налогах, то в этой части 
наказание должно было быть. Но у 
меня совершенно противоположная 
оценка ситуации со взятками, кото-
рую инкриминировали Кныровичу.

– Система выстроена так, что Кны-
ровичу нужно было или закрываться, 
или давать взятки. К сожалению, не-
платежи со стороны госструктур пре-

вышают всяческие разумные пределы 
– причем много-много лет. И эту про-
блему никто не разгребает. Поэтому 
в этой ситуации мне просто искренне 
жаль бизнесмена, на самом деле ви-
новны там совсем другие люди.

По статистике количество корруп-
ционных преступлений в Беларуси 
растет. Чем это можно объяснить?

– Сказать, что в здравоохранении 
коррупции не было, как теперь утвер-
ждают некоторые руководители ми-
нистерства, – будет неправдой. Это 
длилось десятилетиями. Все знали, 
что Минздрав – одна из самых кор-
румпированных структур с точки зре-
ния госзакупок. Не знаю, может, на 
сегодня там затаились, но об этой 
ситуации давно публично говорилось 
– в том числе, при чиновниках. Никто 
не скрывал такого положения, – ска-
зал «Салідарнасці» Виктор Маргелов.

По мнению собеседника, поэтому 
«и в целом говорить, что коррупция 
в стране возникла внезапно, – будет 
неправдой»:

– Просто-напросто теперь по ка-
кой-то причине стали этих товарищей 

закрывать. Но вопрос: почему не раз-
бираются с теми чиновниками, кото-
рые отстроили дворцы и остаются при 
должностях? Тот же Жарко, который 
кричит, что ничего не знал: сопоставьте 
его недвижимость и его государствен-
ную зарплату. Почему-то на такое глаза 
закрываются. Поэтому в сфере борьбы 
с коррупцией еще работы и работы.

В Беларуси регулярно задержи-
вают чиновников за коррупцию, но их 
коллег это не останавливает: престу-
пления продолжаются. У Виктора Мар-
гелова на это есть свое объяснение.

– Потому что чиновники – тоже 
люди. Многие, посади их на ответ-
ственное место, где одним росчер-
ком пера можно заработать миллион 
долларов, с удивлением увидели бы, 
в какую сторону дрогнула бы их рука. 
Поэтому требуется очень серьезная 
подготовка чиновников, в том числе 
нравственная. А этого у нас, на мой 
взгляд, нет, – отметил Виктор Мар-
гелов. – Чиновники поначалу опаса-
ются! Но многие, взяв один раз, два, 
десять, уже не боятся, когда им несут 
наличку прямо в кабинет.

Маргелов: «Все знали, что Минздрав –  
одна из самых коррумпированных структур 
по госзакупкам»

О 140378  

Салiдарнасць

Известный борисовский 
предприниматель – о машине 
времени по-белорусски. 

«К Вам обязательно заглянут. Обя-
зательно. Ибо. Ибо одна половина 
страны «сидит». Или уже отсидела. 
Вторая наготове, – пишет белорус-
ский колумнист Виктор Горбачев в 
Facebook. – Если Вы думаете, что это 
не касается Вас и родных? Вы ошиба-
етесь. Только сегодня за вами еще не 
пришли. А потом? Движение матерей 
«328», Андрюха Климов – ранее, Кны-
рович.......и нет конца тем, кто там 
был и кто будет. Сколько мы не знаем!

Понимаете? По-другому при этой 
власти не будет. Им нужны жертвы. 

Много. Виноватые и нет. Разницы 
нету. Всех под гребенку. Дети или 
нет? Не имеет значения! Вы должны 
дрожать и стоять на коленях. Бояться.

А мы? Главное че? Главное – мол-
чите. Авось пронесет?!

Хотите честный ответ? Не проне-
сет. Тут, вопрос во времени. И в фор-
ме наказания».

***
Напомним, суд приговорил из-

вестного белорусского бизнесмена 
Александра Кныровича к шести годам 
колонии. О суровом приговоре уже 
высказались многие известные обще-
ственные деятели. В том числе Юрий 
Зиссер, который написал, что «теперь 
точно от инвесторов в Беларуси не бу-
дет отбоя», и Виктор Мартинович, от-
метив: «Бояться должны все».

Сам Кнырович заявил, что он так и 
не понял, в чем виноват, а в послед-
нем слове сказал: «Если стране нуж-
но, чтобы я сидел 6 лет в тюрьме — 
значит, так нужно». 

Реплика недели: «Иначе при этой власти  
не будет. Нужны жертвы»

О 140364  

Александр Кнырович, фото TUT.BY


